
依照載人航天工程計劃，「天宮一號」
分別與「神八」、「神九」、「神十」

實施空間交會對接。2011年「神八」已實現
無人交會對接，剛剛圓滿完成的「神九」任
務突破載人手控交會對接，2013年「神十」
則將登場。據了解，待「神九」任務完成全
面總結，並對「天宮一號」進行全面評估
後，工程方面將確定「神十」任務的具體安
排。

表現出色 劉洋贏口碑
「工程總體在準備過程中」，陳善廣昨日

談及備受關注的「神十」太空人時表示，航
天員系統作為太空人選拔訓練的實施單位也
正在展開相關準備，包括太空人乘組的選拔

和準備，仍可能有女太空人參與。據了解，
目前中國航天員大隊僅有2名女性成員，除
剛剛完成「神九」任務的劉洋外，另外一名
是一直參與「神九」訓練的預備女太空人王
亞平。
劉洋作為中國首位進入太空的女性，在

「神九」任務中表現十分出色，獲得業內多
番讚譽。陳善廣表示，相信隨㠥中國載人航
天計劃的逐步實施，會有越來越多的女性加
入。女太空人上天，亦反映出女性在中國的
社會生活中地位越來越高，作用越來越大。
「神十」是載人航天工程近期的看點，未

來則有更加宏偉的太空站計劃。隨㠥國際太
空站面臨退役，預計將於2020年建成的中國
空間站屆時可能成為唯一的太空站。這也令

外界猜測，中國是否有取代美國，成為世界
航天第一強國的「野心」。

航天發展 不存在爭搶
「我們沒有想超趕任何一個國家，也沒有

想和誰競爭，我們只是想滿足我們自己的國
內各方面的需求」，中國載人航天工程辦公
室主任王兆耀針對上述猜測強調，中國航天
的發展是按照中國政府既定規劃和預定目標
在穩步地推進。他表示，由於國際太空站可
能延壽，所以無法判斷2020年前後，是否只
有中國一個太空站，「我們發展載人航天事
業，是開拓利用空間的需要，不存在拔得頭
籌的問題」。
王兆耀表示，隨㠥航天在人類生活當中的

地位越來越重要，相信有更多的國家和地區
會發展航天，「將來在航天領域合作和競爭
是並存」。中國將繼續以積極開放的姿態展
開國際合作，在空間實驗室和太空站建設方
面，可以進行方案的聯合設計、設備的聯合
研製；空間應用領域，可在中國太空站上展
開聯合實驗和設備搭載；航天成果方面，中
國願與世界各國特別是發展中國家分享技術
和應用；太空人培養和聯合飛行方面，願與
國際同行展開交流，並探討合作的可能性。

A6 責任編輯：何綺容 2012年6月30日(星期六)
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國家主席胡錦濤昨日中午抵達香港，展開為期

3天的訪問。胡主席抵港後發表了言簡意賅的談

話，不僅鼓勵港人團結一致向前看，而且表示希

望「多走一走，看一看」，體察港情民意。胡主

席這次蒞港，不僅為香港回歸15周年慶典活動增

添了巨大喜悅和溫馨氣氛，而且顯示了中央對新

一任行政長官和特區政府的高度信任和全力支

持。

胡主席表示，在未來的兩天多時間內，希望

多走一走、看一看，親身感受香港的發展進

步，深入了解香港市民的生活和期盼。這顯示

胡主席高度重視對港大政方針的社情民意基

礎。正因為中央深入了解香港市民的生活和期

盼，所以，中央持續不斷的挺港政策措施，完

全符合香港的實際，使香港經濟很快就走出低

谷，實現復甦，失業率降至歷史低點，應對經

濟風險和改善民生的能力明顯增強。這次胡主

席訪港，再次帶來中央新一輪挺港政策措施，

對香港猶如「及時雨」，既有利於推動香港發展

經濟和改善民生，也有助於香港參與國家發

展，具有雙贏性質。

胡主席說，中央政府願同香港各界人士一道，

認真總結15年來的寶貴經驗，團結一致向前看，

把「一國兩制」的實踐不斷推向前進。「一國兩

制」實踐是前無古人的偉大事業，在前進的道路

上必然會遇到這樣那樣的問題，但關鍵是要善於

總結經驗，避免內耗和社會泛政治化，尋求共

識，邁出新的前進步伐。只要香港各界繼續貫徹

胡主席2008年提出的「集中精力發展經濟，切實

有效改善民生，循序漸進推進民主，包容共濟促

進和諧」的總要求，同心同德，開拓進取，避免

干擾與內耗，香港就一定能克服各種困難和挑

戰，創造新的輝煌。

香港駐軍對於維護國家主權、統一、領土完

整和香港的安全，保持香港的繁榮與穩定，具

有重要意義。駐港部隊正式進駐香港特區履行

防務職責15年來，愛港親民、文明守紀，忠誠

在港履行任務，贏得港人高度讚揚。胡主席昨

日檢閱並視察了駐港部隊，這是駐軍歷來最大

型的閱兵儀式，也是胡主席第二度以中央軍委

主席身份檢閱駐港部隊。這次閱兵，充分展示

了駐港部隊威武之師、文明之師的良好形象，

港人為有這樣一支裝備精良、訓練有素的現代

化軍隊護衛香港的安全感到自豪，同時也增強

了港人的國家認同感。

(相關新聞刊A1、2、23、24版)

經過13天太空飛行後，神舟九號載人飛

船返回艙昨日安全返回地面，標誌㠥天宮

一號與神舟九號載人交會對接任務取得圓

滿成功。中國用20多年的時間就取得了美

俄耗費近世紀才能獲取的成果，僅通過10

次飛行試驗，就成功掌握載人航天的三大

基本技術：載人天地往返、航天員空間出

艙、兩個飛行器在空間的交會對接。神九

凱旋，折射出中國和平發展的韜略和氣

概，中國以大國崛起的戰略眼光謀劃發

展，依靠自己的力量，改革創新，展示中

華民族正以堅韌毅力和智慧實現復興偉

業。

此次神舟九號飛天出色地完成最重要的

任務，就是成功實現神舟九號和天宮一號

的自動和手動交會對接，意味㠥中國已突

破和掌握了載人航天的三大基本技術。中

國具備以不同對接方式向在軌飛行器進行

人員輸送和物資補給的能力，為中國將來

在太空完成駐留時間更長的任務，包括建

立太空站、進行登月探索等航天活動打下

基礎。中國成為繼美國、俄羅斯之後，世

界上第三個獨立掌握有關技術的國家，顯

示中國在空間探索的腳步不斷加快，正穩

步邁入航天科技大國、強國的行列。

中國航天事業雖然起步晚，但是在自力

更生、自主創新的精神推動下，走出了一

條起點高、投入少、效益高的創新之路，

創造了航天事業快速而又穩健發展的奇

蹟。當前全球經濟遭遇嚴峻挑戰，世界其

他國家在航天領域的探索進度明顯放慢，

唯有中國依然在資源、人才方面給予大力

的支持，為人類的太空探索事業做出應有

的貢獻，並不斷提升國家的綜合競爭力。

中國接連在航天領域取得重大突破，反映

出綜合國力的提升。

適逢香港回歸祖國15周年盛大慶典，神

九凱旋喜上加喜，香港也掀起一股「航天

熱」。連日來，香港的媒體追蹤報道有關的

新聞，給予神九飛天任務高度評價。在港

舉行的航天展覽受到市民的熱烈歡迎。神

九飛天任務成功，標誌㠥國家航天技術的

進步、國力與日俱增。作為中國人的一分

子，香港人當然感到與有榮焉，與13億同

胞及海外炎黃子孫共同分享這份喜悅和自

豪，衷心祝福偉大祖國永遠繁榮富強。

胡主席鼓勵港人團結一致向前看 神九凱旋折射大國崛起

太空人乘組選拔展開 未來將有更多女性參加

明年升空
或再飛天
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香港文匯報訊 (記者 劉凝哲 北京報道)「神九」任務

完成後，將於2013年實施的「神十」任務成為中國載

人航天工程未來看點。中國航天員科研訓練中心主任

陳善廣昨日在回答本報提問時表示，「神十」太空人

乘組的選拔和準備工作已開展，工程總體工作一旦確

定，將付諸實施。他並透露，「神十」或仍有女太空

人升空，相信未來將有更多女性加入載人航天事業。

香港文匯報訊 (記者 劉凝哲 北京報道) 中
國首次載人空間交會對接任務，獲得海外媒
體普遍的積極評價，美國、俄羅斯等航天強
國的主流媒體紛紛肯定此次航天任務。其
中，美聯社的報道指出，中國在載人航天發
展方面非常嚴謹，基本實現「零失誤」。
路透社、美聯社均高度評價此次載人交會

對接任務。路透社指出，中國航空事業的發
展早已不再是步人後塵，跟隨美俄兩個太空
超級大國。報道稱，「神九」載人航天任務
是中國自2003年以來，第4次實現載人航天
計劃。而在此期間美國和俄羅斯在航空航天
領域的發展則稍有停滯。
美聯社的報道則指出，中國在載人航天發

展方面非常嚴謹，且有條不紊。「神九」發
射，距離上次載人航天飛船升空僅3年多時
間，目前進行的4次載人航天任務都是圓滿完
成，基本實現「零失誤」。美聯社並稱讚3名
「神九」太空人，稱他們的經驗非常豐富。

俄羅斯國家通訊社—俄塔社更持續關注
「神九」執行交會對接任務的全過程，滾動
報道「神九平安㠥陸」、「航天員感覺良好」
等消息，並㠥重回顧中國載人航天發展的每
個重要階段。俄羅斯《報紙網》則稱，中國
的航天事業正以「突飛猛進的步伐」向前發
展。
日本共同社迅速更新「神九」任務的消

息，並稱「在太空飛行過程中，『神九』實

現了中國首次載人對接，中國航天技術開發
將進一步加速」。

法冀華合作太空醫學實驗
歐洲航天局科學項目委員會主席里夏爾·

博納維爾在接受新華社採訪時透露，在載人
航天領域，中國已與法國國家空間研究中心
在生命科學和空間通信方面開展合作。不久
前，中法開始合作對太空人執行任務前後及
其在軌期間的生理參數進行測量。此外，法
國還有意在中國未來實施的太空駐留項目
中，參與太空人心血管監測。「我們期望將
來進一步加深與中國的合作」，博納維爾強
調說。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）與「神九」分離後，「天宮
一號」已完成2次升軌控制，從距離地面343公里軌道重新抬升至370公
里軌道。轉入長期管理狀態的「天宮一號」，將等待㠥未來與「神十」
及太空人的再次「太空相會」。
「天宮一號」於2011年9月29日發射升空，原計劃壽命2年。由於運

行狀態良好，飛船系統總指揮何宇透露，「天宮一號」的壽命可能遠
遠不止兩年，甚至有望與後續發射的「天宮二號」共遊太空。
何宇表示，制約飛行器在軌壽命有3個因素：發電能力、推進劑儲備

和整器的設備工作情況。目前，「天宮一號」供電能力良好，推進劑
消耗不到四分之一，備份設備都沒有啟用。至於未來任務會否因「天
宮一號」壽命延長而發生變化的問題，何宇表示，「一切還在設想
中」。

香港文匯報訊 (記者　鄭治祖)「神
舟九號」的返回艙昨日成功在內蒙古
四子王旗的主㠥陸場地㠥陸，現任行

政長官曾蔭權及候任行政長官梁振英
分別發表賀電。
曾蔭權昨日在聲明中，代表全港市

民祝賀「神舟九號」載人航天飛行任
務圓滿成功，並已向國家領導人送上
特區的祝賀：「這次任務為我國航天
史締造多項創舉，包括首次實施手控
交會對接、航天員首次進入在軌飛行
器工作和生活、首位女太空人參加飛
行等，標誌㠥國家載人航天技術不斷
突破。中國航天事業取得豐碩成果，
香港市民欣喜雀躍，更為國家的非凡
成就倍感自豪。」他祝願國家航天事
業蒸蒸日上，百舉百捷。　　
梁振英亦在聲明中衷心致賀：「國

家航天局再一次完成歷史任務，3名宇
航員實現了與『天宮一號』手動對接
的壯舉，順利返回，成功圓滿完成任
務，是國家航天歷史上重大的里程
碑。我祝願祖國航天事業發展一日千
里。」

香港文匯報訊 (實習記

者 吳凱恩)「神九」返回

艙昨日成功在內蒙古四子

王旗的主㠥陸場地㠥陸，

香港各界慶典委員會在中

山紀念公園舉行慶祝會，

吸引約百名市民參與。各

界慶典委員會主席鄭耀棠

在致辭時表示，此次壯舉

是中國國力提升的象徵，

有利推動國家建設和各項

事業的高速發展。此外，

委員會還把香港各界祝賀

信交予中聯辦，希望轉交

至中國載人航天工程辦公

室。

香港文匯報訊 (記者郭建麗、張冠華內蒙古報道) 一個普通
人想親眼看到剛剛回落到地球某個角落裡的飛船返回艙，概
率一點不會比中彩票頭獎高。可是家住內蒙古阿木古郎草原
的一位六旬牧民卻6次經歷了「神舟」系列飛船的回收場面。
家住內蒙古阿木古郎草原的66歲牧民老人萬忠文，說起神

舟飛船，他如數家珍，他曾見過「神一」、「神三」、「神
四」、「神五」、「神六」、「神七」的返回艙，並曾經有幸撿
到「神七」返回艙的降落傘，引得附近的牧民們都來爭相觀
看。之後，是他把降落傘交給了搜救官兵。他還親力親為，
參與了「神五」返回落點紀念碑的建設。萬忠文老人稱，難
忘建紀念碑的時候，戰士們在他家吃住，親如一家的景象。
老人還挑出好看的酒瓶疊成敖包，為航天英雄們祈福。

內蒙六旬牧民 六迎「神舟」「天宮一號」待「神十」相會

「神九」凱旋 港人歡騰

■昨日，航天員劉旺出艙後揮手致意。 新華社

■昨日，3名航天員出艙後，技術人員

現場對返回艙進行處置。 新華社

■中國載人航天工程辦公

室主任王兆耀。 中新社

■香港各界慶典委員會昨日在中山紀念公園舉行「神

九」凱旋慶祝會，吸引達百名市民參與。

香港文匯報記者黃偉邦攝

「神九」成功㠥陸 曾蔭權梁振英致賀

外媒：中國航天成熟 基本「零失誤」


